

# EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Viernes 9 de marzo de 1860.

NÚM. 399.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.  
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.  
Redaccion de este periódico.—Cuesta *den Palet*. 7.

Sale el sol á las 6 horas y 20 minutos.

Pónese á las 6 horas y 2 minutos.

Sale la luna á las 10 h. y 4 m. de la noche.

Pónese á las 7 h. y 30 m. de la mañana.

## PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.

Un número suelto 6 cuartos.

Anuncios cada línea 3 cuartos.

## SECCION DE NOTICIAS.

Madrid 6 de marzo.

Por lo ingenioso del siguiente diálogo entre un inglés y un español, inserto en una correspondencia de Londres, lo trascribimos á continuación, de nuestro colega *La Epoca*:

Se estaba leyendo el parte telegráfico en que, con mas ó menos exactitud, se esplican las bases que para el arreglo de la paz ha fijado el gobierno español, y el inglés exclamó de esta manera:

Inglés. No es posible que esto sea exacto. ¡Cómol! Exigir al vencido la enorme suma de dos millones de libras esterlinas! Seria un escándalo inaudito, una cosa nunca vista.

Español. En efecto, es exactamente la tercera parte de lo que Vds. exigieron y sacaron al emperador de la China en la primera guerra púnica... quiero decir del opio. Seis millones de libras esterlinas, y *par dessus le marché*, la isla de Hong Kong, á mas de conservar la isla de Chusan como garantía material hasta que se cobró el ultimo ochavo.

I. Aquello fue una cosa muy distinta; pero en fin, no hablemos de eso.

E. Sí, me parece bien. Mas vale no mealleo.

I. Pero ¿qué dice Vd. de esa escandalosa ambición, de ese proyecto de quedarse con todo lo conquistado, incluso Tetuan? ¿Cuándo se ha visto cosa por este estilo? Es la deshonra de la nación española.

E. ¡Qué quiere Vd.! Los malos ejemplos. Dime con quien andas. Somos aliados de ustedes y algo se nos ha de pegar. Considere Vd. el enorme territorio que se han tragado en la India sus paisanos, y no le parecerá tan escandaloso que nosotros aspiremos á esta modesta retribucion de nuestros actuales sacrificios y de nuestra antigua longanimidad y paciencia para sufrir toda clase de insultos.

I. No me hable Vd. de la India, porque aquello es muy diferente. Allí hemos conquistado contra nuestra voluntad, contra nuestros mas ardientes deseos; y los gobernadores ingleses tenían siempre las instrucciones mas severas para no hacer conquistas y para evitar todo lo que pudiera provocarlas.

E. Pues y entonces, ¿de dónde han nacido esas conquistas? Alguna vez debieron empezar, puesto que esos gobernadores no nacieron allí espontáneamente como los hongos.

I. No por cierto; pero era indispensable defender nuestras fronteras, y de aquí los conflictos que contra nuestra voluntad nos lanzaban sucesivamente en la carrera de las conquistas.

E. ¡Hola! ¡Con que fronteras! Pues ó yo no sé una palabra de geografía, ó el Reino Unido no fué creado con fronteras, en la India. ¿O será que la constitucion primitiva de la Inglaterra desde el tiempo de los heptarcas, contenía un trozo de la península india? ¿O cree Vd. que la Inglaterra ha sido siempre lo que es hoy, es decir dueña de medio mundo? En este caso, deberían ustedes borrar de sus armas el lema: *Honni soit qui*

*mal y pense*, y sustituirlo con este célebre verso frances:

*De toute éternité Dieu créa ces jambons*

I. No es eso. La cosa empezó así: nos concedieron unas factorías...

E. Como quien dice: una tienda ó un almacén.

I. Bien; pero con un corto territorio para nuestra seguridad. Los indios nos atacaban, y teníamos que defendernos. Nuestra seguridad exigía una pequeña ampliacion de territorio, en que se reproducian las mismas escenas, y de aquí, y de la tenacidad de los indios en atacarnos, resultaron esas conquistas forzosas.

E. Vea Vd. lo que son las coincidencias: precisamente es eso lo que nos sucede. Ceuta, y el Peñon y Melilla, y otros puntos que debemos, no á hipócritas exigencias de concesion de factorías, sino á la necesidad de defendernos de las agresiones seculares de los moros, han sido victimas de ataques incesantes. De aquí la necesidad de ir al Serrallo, y luego á Tetuan, y despues sabe Vd. á dónde. Ya vé Vd. que estamos de acuerdo.

—Segun leemos en un diario, el 28 se recibió en el Serrallo la orden para que el general Echagüe, con su cuartel general, la brigada de artillería de montaña, toda la caballería, los regimientos de infantería Borbon y Granada, los batallones de cazadores Madrid, Cataluña, Alcantara y Barbastro, y las compañías de ingenieros al mando del coronel Tello, marchasen á Tetuan a incorporarse al grueso del ejército. Parece que el cuerpo del general Echagüe lo formarán las citadas tropas y algunos batallones mas de infantería. El general Lassausaye manda los ocho batallones antes espresados. Queda en el Serrallo, bien á pesar suyo, el general Gasset, con solo seis batallones, que son: regimiento del Rey, un batallon del Fijo de Ceuta, y los de cazadores de Mérida, las Navas y Talavera; doce caballos y un oficial de escolta, y un regimiento montado de artillería.

Los últimos partes habian anunciado que recientes confidencias hacian creer que los moros no tenían mas de seis ó ocho mil hombres reunidos: será sensible que el emperador en persona no tercié en la partida.

Estaban en Puente Mayorga en la noche del 4 todos los buques de vapor de guerra y todos los trasportes que arriban de Tetuan.

Apenas se completan los medios de transporte, dice un periódico, el grueso del ejército emprenderá su movimiento para atrincherarse en el Fondach, desde donde dirigirá sus operaciones adonde sea mas conveniente para el mejor éxito de la campaña. Una vez atrincherados nuestros soldados en aquella importante posición, la guerra adquirirá grande impulso, segun todos esperan.

El número de acémilas reunidas es considerable, pues llegan á 4,000, segun asegura un diario; y el material y almacenes dan una idea de la importancia de las operacio-

nes que van á emprenderse. Las tropas muy satisfechas, y su estado sanitario es por ahora bastante satisfactorio.

El día 4.º de Marzo se publicó en Tetuan el primer número de «El Eco de Tetuan,» que dirige el distinguido escritor Sr. Alarcon. Ya se han recibido en Madrid ejemplares del primer número de este periódico, que para gloria de España y de Gutenberg es el primero que nace á la luz bajo la bandera triunfante de Jesucristo en el imperio de Marruecos.

uestro apreciable colega tetuanense confirma, segun dicen nuestros colegas de la corte, la fausta nueva de la accion reñida en los montes vecinos á la plaza entre dos pequeñas kabilas, de las cuales una defendía la conveniencia de someterse á los españoles, y la otra la de reforzar á Muley-Abbas. Venció la que nos era adicta, y empezaban á llegar á Tetuan individuos de ella.

Este periódico se publica gratis, y no tiene periódico fijo de publicacion, y está escrito con la gracia que caracteriza los escritos del Sr. Alarcon.

—Bajo el epigrafe de *Noticias de Marruecos* se lee tambien en el *Eco de Tetuan*:

Nuestros corresponsales orales del vecino imperio nos participan la grande agitacion y anarquía que reina en todo el y el pánico que la toma de Tetuan ha llevado hasta los confines de la provincia de Tafílete.

La opinion pública está por la paz á toda costa, y el mismo emperador la desea; pero, segun parece, S. M. es hoy el menos libre de aquel país tan poco liberal. Cuéntase que una voluntad superior á la suya le traye y le lleva á merced de su capricho ó de su interés, y le ordena que de ningun modo consienta en quedarse sin Tetuan. El, por su parte, ya se va acostumbrando á la idea de no recobrar á esta ciudad, lo que prueba que es hombre muy sensato.

Muley-Abbas y Muley-Hamed siguen en el Fondak al frente de los exiguos restos del ejército enemigo, mas bien cumpliendo con un penoso deber, que ansiosos de nuevas luchas en que saben perfectamente que han de resultar siempre vencidos.

Tambien se habla de un Soliman que pretende el trono, alegando derechos bastante atendibles, y que en caso de poner pleito al actual emperador, seria levantando la bandera de *Alianza con España*!

Por lo demas, los antiguos bandos *argelino* y *tangerino* se agitan mas que nunca. Llámase partido argelino al que proclamaba la necesidad de introducir en el imperio reformas á la europea como se ha verificado en Argel, y tangerino al que (obedeciendo á agenas conveniencias) opina por el *statu quo* tradicional. Dícese que los primeros que van estando en mayoría de poco tiempo a esta parte.... ¡Dios lo haga para bien y dignidad del género humano, cuya ahyecion en estos pueblos causa tanto horror como lástima!

—En el tribunal imperial de Paris ocurrió

días pasados un suceso muy curioso. M. Marié defensor de M. Vacherot, autor de la obra titulada *La democracia*, sostenía que en este libro no había ninguno de los delitos notados por la acusación. «Otras obras, dijo, contienen teorías mucho más avanzadas:» abrió un volumen y leyó varios párrafos. Iba continuando esta lectura, cuando el presidente interrumpió al orador diciendo: «Dispensadme, Dr. Marié; estas doctrinas son peligrosas, ¿cuál es la obra de donde las tomáis?—El doctor Marié contestó: Señor presidente, esta obra se titula: *Del porvenir de la democracia*. Pero permitidme seguir leyendo todavía algunas frases. El Dr. Marié continuó su lectura, pero otra vez le interrumpió el presidente diciendo: «Estas doctrinas son muy peligrosas, son fatales y no podemos tolerar que se lean ante el tribunal. Pues ¿qué no se ha formado causa á su autor?—No, señor presidente, repuso el abogado.—Entonces, ¿quién es el autor?—El Dr. Marié leyendo la portada de la obra, dijo: *El porvenir de la democracia*, por Luis Napoleon Bonaparte...

—*El Eco de Tetuan* publica una curiosa reseña de las medidas adoptadas por las autoridades españolas de aquella plaza, para montarla á la europea, proporcionando á sus habitantes orden y comodidades desconocidas hasta ahora en un país semisalvaje como Marruecos:

Una vez tomada posesión de la ciudad (dice *El Eco*), el general en jefe confió el mando de la misma al general D. Diego de los Ríos, quien la ocupó con ocho batallones, hospedándose en ella y nombrando un gobernador, un mayor y tres ayudantes de plaza. Mandóse una compañía á cada puerta, y otra á los fortines y polvorines, en tanto que se nombraba un batallón de ronda, y se estableció el principal en la plaza mayor, que se denominó de *España*, y casa de los antiguos gobernadores. Procediéndose luego á la organización civil, nombróse alcalde de los moros á Al-Hache-Hamet-Abel, y alcalde de los hebreos á Levi-Cases, así como un consejo municipal de seis hebreos y seis moros, á los que se repartieron distintas atribuciones.

Enterráronse 70 cadáveres que había en las calles y casas, de resultas del motín que precedió á la entrada de los españoles, y atendido á que los judíos pedían pan, señalóse á cada uno de los indigentes una peseta diaria, quedando á su cargo limpiar la población, para lo que se les facilitaron camellos, carros y acémilas.

Al mismo tiempo el estado mayor trazaba desde la Alcazaba el plano de la ciudad, dividiéndola en cuatro cantones ó distritos militares, púsose nombre á las calles, puertas y castillos, dando á los fuertes los nombres de la familia real, á las calles los de los batallones y hechos de armas de esta campaña, denominando á las puertas Tánger, el Cid, la Victoria, la Reina, los Reyes Católicos y Alfonso XII. Organizóse policía política y de seguridad; la que procedió en seguida á formar un padrón por barrios, designando las casas vacías y las ocupadas, numerándolas todas y espresando el número de sus habitantes, con sus nombres y los datos posibles acerca de los ausentes. El alumbrado público corrió primero por cuenta del ejército; después se mandó á cada diez vecinos que costeasen un farol hasta las diez de la noche, esperándose hoy una gran remesa de faroles antiguos de nuestras ciudades de España, que envía el ministro de la Gobernación.

Se han publicado bandos para el respeto de la propiedad; se han nombrado serenos moros con patrullas de soldados nuestros, puesto guardias en las casas abandonadas y en las mezquitas: recogido las armas á la población marroquí; invitado á los moros de las cercanías á que traigan al mercado comes-

tibles, garantizándoles la seguridad y el provecho, y llamado por edictos á los que habían abandonado sus casas y demás propiedades, cominándoles con que de no hacerlo en un plazo que se ha prorogado dos veces, el Estado se incautará de todo.

Al mismo tiempo se establecían hospitales para cristianos, moros y judíos; se situaba el mercado en la calle de la Albuera, cerca de una puerta de la ciudad, á fin de que pudiesen acudir comodamente á comprar los soldados de todos los campamentos; abriábase fonderías y cafés; componiábase los caños de desagüe, trasladábase el matadero á un lugar higiénico, dábase alojamiento á las tropas en la judería y barrio de los moros, nombrábanse varias juntas compuestas de las tres razas susodichas, una para nivelar el valor de la moneda, la cual espuso al público un cuadro comparativo en tres idiomas y con muestras de toda clase de monedas españolas y moriscas; otra para hacer una tarifa de comestibles á fin de evitar abusos; otra para investigar los bienes religiosos de ermitas y patronatos, y otra para estudiar el sistema arancelario de los moros en los voluminosos libros que se encontraron en la Aduana.

Buscóse la oficina de hipotecas, á fin de saber á qué atenderse en punto á las propiedades, y se halló que en este país no existía, pues las traslaciones de dominio se verificaban en una forma judicial. Por último, se designó para templo cristiano una mezquita situada en la plaza; hicieronse en ella algunas obras, y se bendijo y abrió al público el domingo 11 de febrero, celebrándose una solemne Misa con «Te-Deum» y sermón por el P. Sabater, con asistencia de todos los capellanes del ejército, á cuyo templo se dió el nombre de Nuestra Señora de las Victorias. Tales han sido los trabajos hechos hasta ahora para el mejoramiento de la ciudad. Hoy se piensa en la construcción de cuarteles, fortificaciones, baños medicinales y de placer, y otras empresas importantísimas.

Además sabemos que en la plaza municipal de Tetuan se está construyendo un andén con su plano inclinado en el centro, que conduce desde la parte baja hasta la puerta del templo consagrado á Nuestra Señora de las Victorias, para comodidad de los transeúntes y ornato de la población.

—El corresponsal de uno de nuestros colegas asegura, lo cual es problemático, que ha asistido, no sin trabajo, á las prácticas religiosas seguidas por los moros en el interior de sus preciosas mezquitas, por cuyos centros corren arroyos de cristalina agua. Oraban algunos de aquellos, como viéranse, sus días festivos, ya hincándose de rodillas y elevando sus manos cruzadas, ya arrojándose sobre el pavimento y besándolo, ya levantándose y elevando sus ojos sobre la arca del templo, á cuyas puertas dejan sus chinelas y se lavan sus pies. En verdad sea dicho, añade, reinaba en aquella estancia un sepulcral silencio. Mientras permanecí estuve con mi gorra puesta; pero conocí que los ademanes de los que rogaban al profeta me impulsaban á que saliese, puesto que había satisfecho mi natural curiosidad. Las ceremonias judaicas son más tumultuosas.

—De orden de S. M. la Reina se han dado las gracias á la real audiencia de Puerto-Rico, por el donativo voluntario que han hecho los funcionarios de la administración de justicia.

—El *Boletín eclesiástico* de la misma publica la lista de suscripción del clero que encabeza el Excmo. Sr. Obispo con 4,000 pesos, y cuyo resultado era hasta 4.º de febrero 4,463 pesos, 58 céntimos.

—Inmediatamente van á salir para Tetuan cuarenta serenos que han sido sorteados entre los que cubren el servicio de Madrid: su dotación será de 12 reales diarios.

—Parece confirmarse la noticia publicada por la *Crónica de Gibraltar* sobre la llegada del emperador de Marruecos al teatro de la guerra al frente de nuevos refuerzos. Pero también parece que las tropas que ha tratado de reunir al intento son menos escogidas que las que nuestro ejército ha derrotado en cuantos encuentros han ocurrido.

—Según tenemos entendido, pasan ya de 400 millones los gastos ocasionados por la guerra, contando, por supuesto, el coste de algunas atenciones pendientes y el aumento de material.

—Mas de cuatro millones había ayer en la tesorería de Málaga, después de cubiertas todas las atenciones.

—Parece que los batallones del ejército, á no tomar grande incremento la guerra, y contando desde luego con la fuerza destinada á guardar la línea conquistada en Africa, constarán este año de 800 á 1,000 hombres cada uno. No se piensa por ahora en crear ningún nuevo regimiento ni batallón de cazadores; pero no sería extraño que se formase alguno después de reunidas las Cortes. Con la quinta que acaba de ingresar en los cuerpos se pondrán estos al pié de fuerza indicada, y diariamente acudirán nuevos reclutas voluntarios con arreglo á la nueva Ley de enganches, contándose también con que de los soldados cumplidos optará una parte por el reenganche.

—Los batallones de provinciales seguirán en el mismo pié que hasta aquí, regresando á sus casas así que concluya la guerra los que se han puesto sobre las armas.

—La *Crónica* de Castellón se ocupa en términos notablemente enérgicos de las discusiones que en el Parlamento inglés motiva nuestra guerra con Marruecos. Entre otras cosas, la discusión acerca de la legitimidad del título con que España ha honrado al general O'Donnell, inspira á nuestro colega castellanense las siguientes líneas:

«Pero si la Inglaterra, ni debe ni puede hacer causa propia nuestra cuestión con Marruecos, ¿á que entonces esos humos y esa importancia que se quiere dar dogmatizando de una manera grave en el parlamento, las condiciones de paz, las cesiones de territorio, poniendo en duda de una manera ridícula la legitimidad del título de duque de Tetuan? ¿Pues qué? ¿No comprende que son inútiles todas sus decisiones y que en su parecer no se encierra la ortodoxia de ninguna cuestión de derecho ni de justicia? Deje esos pujos de autoridad y esos escrúpulos de monja, y ya que no puede hacer más que miedo, contétese con tener á Dumon Hay en Tánger, que pronto nuestros soldados serán una garantía para que sus amigos los marroquíes al abandonarle no le saqueen su palacio y comprenda de una vez para siempre que si sus límites en su conducta están marcados, los españoles no tenemos más que ver la justicia que nos asiste en la guerra, actual para hacer todo género de sacrificios; la aconsejamos mientras tanto que se entretenga en hablar en la Cámara del Opió y de los ídolos chinos, mientras nosotros á su pesar paseamos la victoria en el imperio de Marruecos.»

—Dice un periódico de anoche que amenaza al emperador de Marruecos una conspiración de los hebreos con el propósito de colocar en el trono á un nuevo rey de raza judía. Según todos los autores que han tratado de las cosas de Marruecos, los judíos solo residen en las ciudades del litoral, componrán menos de una sexta parte de la población, y su abnegación es tal, que soporran los más injuriosos tratamientos. Sería curioso que los menos y los más humillados, conquistaran á los más que han demostrado bravura y energía á toda prueba ante los reverses producidos por nuestras armas.

—En la noche del 21 ocurrió en el campamento de Tetuan una desgracia, tanto mas sensible, cuanto que ha recaído en un individuo del benemérito cuerpo de la Guardia Civil: estaba de centinela, y al pedir á uno el quién vive, le contestó este con un tiro que lo hirió. Inmediatamente se encontró un moro con una espingarda; pero sin embargo, se ignora quién fue en realidad el agresor, porque no ha podido saberse.

—En Florencia se acaba de comunicar un decreto convocando al pueblo toscano en comicios para el 11 y 12 de marzo, á fin de votar por medio de sufragio universal y por escrutinio secreto sobre las dos proposiciones siguientes: union con la monarquía constitucional del rey Victor Manuel, ó constitucion de la Toscana en reino separado. Todos los toscanos de edad de 21 años, y en el ejercicio de sus derechos civiles son llamados á votar.

Caso de ser cierta esta noticia comunicada por la Agencia Havas, demostraría que el gabinete de Turin antes de adherirse al nuevo programa del emperador de los franceses, y de renunciar como este quiere á la Toscana, ha decidido hacer una nueva tentativa para asegurarse de cuáles son los deseos de las poblaciones.

—Segun informes que parecen fidedignos, se ha despejado algo estos dias el horizonte diplomático por lo que respecta á Inglaterra. Se asegura que las relaciones encierran hoy en si menos carácter de hostilidad.

—Rebajando los mozos que han redimido por metálico la suerte de soldados, se calcula en unos 30,000 hombres el número de quintos que han resultado del último sorteo.

—Diálogo. Un diario de Málaga publica el siguiente, que tuvo lugar algunos dias despues de la toma de Tetuan entre los hermanos del emperador.

«Hablando el gran Muley-Abbas—con su hermano Sidi-Hamed,—ambos con espada en cinto,—así le dijo este á aquel.

—Hermano, ya por tí has visto—nuestros hechos de honra y prez,—y como los fatigamos—y obligamos á correr—tras nuestros valientes moros,—que vuelan mas que un lebre.

—Este mismo que tú viste—siempre mi sistema fué;—cansarlos con las carreras —que tras nuestros bravos den.

Desde el Serrallo los traigo—á cual mas puede correr,—y así me pienso llevarlos—hasta el mismo Mequinez.

—Apruebo lo que tú has hecho —inteligente Muley.—Ya verás que no he podido—ninguna otra cosa hacer,—y que como tú corriste,—tambien ha corrido Hamed.—Mas francamente te digo:—los vi por primera vez,—y auguro muy mal, hermano,—de tanto y tanto correr.—Sus cargas á bayoneta —me cargan.

—Y á mi tambien.

—Sus cañones me repugnan.

—Lo mismo me pasa, Hamed.

—Mucho aprietan los cristianos.

—Mas de lo que es menester.

—Nos van á majar hermano,—otra, otra y otra vez,—Y en Tànger ó Tetuan —nos van á lárgar mulé.—¡Tengo miedo, hermano mio!

—¿Lo tienes? pues yo tambien.—¿De qué nos sirven entonces—nuestras espadas, Muley?

—¿De que nos sirven?... de nada,—de estorbo para correr.

—Vamos á hablarles de paz.

—Si no la quieren hacer.

—Pues vamos á ver entonces—al emperador Mahomed;—Pues se trata de su trono,—que él lo venga á defender,—y nosotros nos quedamos—con lo que hay en mequinez.

—Tenemos mucho talento.

—El miedo lo hace tener.»

—Bodas desgraciadas.—El dia 3 de febrero contrajo matrimonio una jóven de una de las mejores casas del pueblo de Albaida, (Valencia) y como principiara á nevar á las ocho de la noche, concluyendo al otro dia á las cuatro de la tarde, poniéndose mas de una vara de nieve, cosa allí nunca vista, ninguno de los convidados ni parientes de otros pueblos pudo marcharse, y siendo como las siete de la noche, hora en que iban á cenar, se desplomaron tejado y piso de las dos partes inferiores de la casa, en donde habia alrededor de dos chimeneas 36 personas.

Apagadas las luces entre el polvo de los pisos caidos, nieve mezclada, granos y demás utensilios de un labrador acomodado, salieron como milagrosamente aquellas 36 personas, debido sin la menor duda á la campana de la chimenea; pero no así el desventurado novio, que, arrojándole sobre la lumbre, murió á los cinco ó seis dias, pudiendo decirse que solo fué casado 24 horas.

—Una carta de Londres explica en términos muy gratos, el móvil que impulsó á M. Wild, á preguntar con tanto interés en la cámara de los Comunes, si pensábamos conservar el terreno conquistado.

«Mr. Wyld, dice, es mas disculpable, porque la cuestion puede tocarle personalmente. Segun me dicen, este Mr. Wyld es el célebre fabricante de mapas y dueño del famoso globo de Leicester Square. En este caso, si tiene sin vender alguna edicion del mapa antiguo de Marruecos, es natural que le incomode el que un cambio de posesion y de limites haga que su mapa sea definitivamente invendible; dejando á parte los gastos que le ocasionará la reforma de su enorme globo en la parte de Ceuta y Tetuan.»

—De Mers-el Kebir dicen lo siguiente con fecha 29.

«A las seis de la tarde del viernes 24 salió para Tetuan el vapor francés *Damvivo*, conduciendo 56 camellos con 125 sillas de hierro, 4 caballos de regalo y 48 beduinos para la conduccion de los camellos contratados al efecto. Tambien van á su bordo los señores de la comision, que se compone de un apoderado y dos oficiales del ramo de intendencia, acompañándotes un oficial de Estado Mayor. Esta comision ha dejado sus encargados para seguir con la compra hasta de 400 camellos.»

—El 23 del pasado prosiguieron los ensayos con el cañon de Whitworth en las arenas al Oeste de Southport. Se decidió experimentar primero un cañon de á 42 con igual cantidad de pólvora y dando la misma inclinacion que se habia empleado en el de Armstrong. El alcance fué 3,107 metros ó sean 612 metros mas que el de Armstrong. Un cañon Whitworth de á 3, formando un ángulo de tres grados, cargado con siete onzas de pólvora y pesando el proyectil dos libras y media, alcanzó en diez disparos el blanco colocado á 4,000 metros de distancia.

Quedó para otro dia el ensayo de un cañon de á 80 por orden del gobierno al que ha asegurado Whitworth que su proyectil atravesará una hoja de hierro de cuatro pulgadas de espesor á la distancia de 250 metros. Ademas el cañon Whitworth de á 80, pesa 1,500 libras menos que el cañon ordinario de á 68 usado por el gobierno.

Londres 6.—La representacion á la Reina dándole gracias por la conclusion de un tratado de comercio con Francia, se ha aplazado hasta el jueves, en cuyo dia debe discutirse.

Ha tenido lugar una viva discusion acerca de la anexion de Saboya. Kinglake, Roebuck y Fitzgeical, desaprueban que el gobierno vote el tratado, pues esto haria creer que la política de Inglaterra es idéntica á la de Francia, y no quieren que la discusion del tratado de comercio tenga lugar antes de la discusion solemne de la cuestion de Saboya.

Lord Jhon Russell se lamenta de que discusio-

siones ociosas y agresivas renovadas diariamente, introdujesen la desconfianza entre Francia é Inglaterra, y que la oposicion haria mejor en formular una resolucion definitiva, pues entonces el gobierno contestaria que el Emperador francés ha declarado que antes de obrar en la cuestion de Saboya consultaria á las potencias.

No sabemos, continuó el ministro, qué potencias serán consultadas. A escepcion de Inglaterra, Europa no ha hablado aun contra la anexion; si bien no dudamos de que la opinion de Viena, Berlin y San Petersburgo es contraria á la anexion, el Emperador no insistirá.

Turin 5.—Cavour ha dirigido á las potencias una nueva nota, relativa á la circular del gobernador de Mantua, mandando poner en prision á las personas sospechosas de favorecer la emigracion de los venecianos.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

### S. Meliton y compañeros, mártires.

Cultos.—Para mañana sábado.—En la iglesia de la Congregacion de S. Felipe Neri á las seis de la mañana se dará principio á las cuarenta horas que se dedican á Ntra. Sra. de Guadalupe; a las diez la música cantará la misa mayor; al anochecer habra solemnes completas y despues se reservará.

En la iglesia del Sto. Hospital general al anochecer tendrá lugar el cuarto dia del septenario de Ntra. Sra. de la Soledad. Predicará D. Juan Angelo Torrens Pro.

### Novena del glorioso patriarca

#### S. José.

Se dará principio á este piadoso ejercicio:

En la Catedral á las cinco de la tarde y predicará D. Juan Picornell Pro. y vicario de Santa Eulalia.

En Sta. Eulalia á las diez y media de la mañana con música, exposicion y sermon que dira D. Miguel Melia Pro.

En Sta. Cruz al anochecer con sermon, siendo el orador D. Domingo Aizina Pro.

En S. Jaime á la misma hora, con exposicion: predicará D. Vicente Terrasa Pro.

En S. Nicolas al toque de oraciones, con exposicion; será el orador D. Cayetano Ignacio Seguí Presbítero.

En las Teresas á las diez de la mañana con exposicion, música y sermon que pronunciará D. Miguel Coll Pro.

En S. Francisco de Asis á las once, mientras se celebra una misa, expuesta S. D. M., repitiéndose por la noche tambien con exposicion.

En Montesion al anochecer, despues del *Via-Crucis*.

En el Socorro al toque de oraciones; hara e sermon D. Miguel Coll Pro.

En S. Cayetano á la propia hora.

En el Temple á las seis durante la celebracion de dos misas.

En S. Antonio de Viana a las siete de la mañana al tiempo de celebrarse una misa.

En Sta. Fé al anochecer con música y sermon, siendo el orador D. Salvador Blanas Pro.

En S. Juan al toque de oraciones, con música; hara el sermon D. Miguel Coll Pro.

En la Consolacion a la misma hora y predicará D. Miguel Melia Pro.

En la Merced al anochecer, con sermon que dira D. Francisco Vidal Pro.

En S. Antonio de Padua á las siete y media de la mañana, celebrándose una misa.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—Juan Villalong.

# SECCION DE ANUNCIOS.

EL VAPOR-CORREO

## El Rey Don Jaime I

saldrá para Iviza y Valencia el lunes 12 del corriente á las ocho de la mañana.

Admite cargo y pasajeros. Se despacha en la plazuela de las Copiñas, núm. 4.

## GRAN RIFA

EXTRAORDINARIA EN FAVOR DEL  
BIZARRO EJÉRCITO EXPEDICIONARIO

## DE AFRICA.

La comision de señoras creada en Barcelona al efecto de procurar recursos en beneficio del mismo, acaba de obtener del gobierno de S. M. una señalada muestra de deferencia con la autorizacion que ha recibido por Real orden de 30 de noviembre último publicada en los periódicos de esta capital, para efectuar dicha rifa.

Al solicitarla lo hizo esta comision con el fin de establecer un medio de contribucion voluntario, al alcance de todas las fortunas, de manera que cada cual pueda contribuir con su óbolo para un objeto tan patriótico, sin ostentacion, jactancia, odiosidad ni escrúpulo de ninguna especie.

La comision no necesita excitar el entusiasmo del pais porque el objeto es santo y nadie dejará de contribuir en poco ó en mucho para recompensar á tan valerosos soldados, que esponen su existencia para vengar el honor nacional, que derraman su sangre sacrificándola gustosos en aras de la patria, y que dejan tal vez á sus familias desgraciadas, huérfanos y necesitados, al solo amparo de los generosos y caritativos españoles.

### BASES Y CONDICIONES DE LA RIFA.

El máximo de billetes será de 300,000 numerados desde el 1 al 300,000.

Cada billete vale **Rs. 4 uno.**

Los premios ó suertes, si se expendien todos los 300,000 billetes, serán:

**Primer premio.**—Una bala de cañon de oro de valor Rs. 100,000. Lo ganará el primer número que salga.

**200 premios** de una bala de cañon de plata, cada uno de valor Rs. 300. Ganará un premio de estos cada uno de los 200 números que salgan despues del primero.

**100 premios** de objetos varios de productos del pais de valor cada uno proximately Rs. 200. Ganará un premio de estos cada uno de los 100 números que salgan despues de los anteriores.

**Ultimo premio.**—Una bala de cañon de oro de valor Rs. 20,000. Lo ganará el último número que salga.

### Total 300 suertes ó premios.

Estos premios disminuirán en la proporcion ó valor correspondiente, si se vendieran menos billetes de los 300,000 que sirven de base á esta Rifa, y en consecuencia solo entrarán en sorteo los billetes que se hubiesen emitido.

El sorteo será luego que se hayan vendidos los 300,000 billetes expresados, ó antes si así lo acordare la autoridad superior de la provincia; de todo lo que se dará el oportuno conocimiento al público.

El sorteo se verificará á puerta abierta presidido por la autoridad, y con todas las formalidades y escrupulosidad requeridas.

Se publicarán los números premiados y suertes que les correspondan y dias del pago de los mismos, para el debido conocimiento de los interesados.

A las personas que tomen desde 100 billetes á 300 se les abonará 4 por 100 pagando en el acto su importe; de 301 á 700 el 5 por 100 con id; de 701 en adelante el 6 por 100 con id.

El encargado en esta ciudad D. Pedro Sans y Serra, que ha admitido á tan laudable objeto la espendicion de los billetes de esta rifa, se ha unido con los Sres. Figueras Vilar y Compañía que lo harán sin ninguna clase de retribucion en sus propios establecimientos, de cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 21 y plaza de las Copiñas núm. 80.

### Interesante.

Los dueños del acreditado almacén titulado **Á LA CIUDAD DE PALMA**, calle de Brondo números 54 y 55, ponen en conocimiento de este respetable público, que teniendo todas las ventajas que pueden conseguirse, tanto por ser fabricantes de lienzos, pues los que les conocen ya saben que su fábrica es la mas acreditada de Cataluña, como tambien por contar con un buen capital para tener un grande surtido de lienzos extranjeros, bordados y demás géneros á precios muy arreglados, que nadie les aventaja, han resuelto bajar el precio de todos sus artículos sin que por esto hayan cambiado sus calidades, ofreciendo al mismo tiempo las concesiones siguientes.

Las holandas de 16 á 20 rs. 2 rs. menos por cana.

Id. id. 21 á 28 3 id. id.

Id. id. 29 en adelante 3 id. id.

Irlandas lo mismo

Creas de 4¼ de 8 cuartos el palmo, por piezas y medias piezas á 10 sueldos cana.

Id. « 4 1½ á 6¼, 1 real menos por cana por piezas y medias piezas.

Id. « 9¼ á 13¼, 2 id. id. id.

Irlandas pintadas á 15 reales cana.

Camisas de hombre lienzo Holanda á 40 y 44 rs. una con pechera, cuello y puños finos.

Las conocidas ya de 52 reales en adelante, 4 reales menos cada una.

Los que compren por mas de 100 reales se les beneficiará un 2 por 100 que se les dará en géneros á su eleccion.

Si los compradores quieren que se les mande el género á sus casas, dando solo un aviso se les enviará en la cantidad que pidan y en buen surtido, á fin de que puedan escoger.

### Venta.

Se desea vender una docena y media de sillas de vaqueta vulgo *repos*, en muy buen estado con clavos de laton. En esta imprenta darán razon.

### Aviso.

En la tienda de Francisco Roca, situada en la *Llongeta* se ha recibido un gran surtido de libritos de fumar, de los llamados de nitro y otras clases. Todos son de superior calidad y de las mas acreditadas fábricas de Alcoy, como las de Ridaura, Botella y demas, cuyos productos ventajosamente conocidos en esta ciudad son apreciados como se merece. Asi pues, las personas que gusten salirse, en esta tienda encontrarán las marcas de *El Caballo*, *La Campana*, *El Pez*, *El Barómetro*, *La Llave del saber*, *La Palma* y otros. Igualmente se encontrarán cerillas fosfóricas de todas dimensiones á precios equitativos, y un surtido de cofres de diferentes tamaños adecuados para la extraccion de calzado ú otros objetos.

### Otro.

Se han recibido ejemplares del Anuario económico-estadístico de España, obra utilísima para toda clase de personas y que ofrece datos estadísticos sumamente curiosos. Dichos libros se venden al mismo precio de 6 rs. cada uno y las personas que gusten adquirirlos podrán entenderse con el portero mayor del Gobierno de esta provincia D. Francisco Palmer.

### Otro.

Se halla para alquilar una cochera en la calle *del Sitjar*, darán razon calle de los Angeles número 8.

### Alquiler.

En la calle del Agua núm. 45 hay un 2.º piso para alquilar. En la misma casa darán razon.

### Otro.

Está para alquilar el establecimiento público situado en el Molinar de Levante, predio *Son Onofre*, calle de S. Juan, titulado *Casa de Recreo*. Darán razon en el Caté de Costa detras de la Pescaderia.

### Simiente de gusano de seda

*Legítima de Mallorca.*

Proximala estacion en que debe utilizarse simiente para la cosecha de este año, se ha hecho una rebaja en el precio á la que existe depositada en el Escritorio público situado en la casa del Señor Marques del Reguer.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes,

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA  
Cerca del Correo.

J. V. G. E.  
*Juan Villalonga*